

## Los que tienen la palabra

La descomposición del partido liberal no puede ser mayor. Dueño en apariencias del Poder, la falta de energía de su jefe ha debilitado todos los resortes de gobierno y una anarquía, mansa hasta ahora, constituye el régimen en que el país vive.

Situación tan crítica, que cada día se acentúa más, preocupa sobre todo por las circunstancias en que se presenta en los albores del nuevo reinado, y cuando es opinión unánime que la substitución del partido liberal en el Gobierno por el conservador nada resolvería; por el contrario, quizás agravaría el mal á causa de hallarse también en el mismo ó en peor estado.

A pesar de ser el país el primer factor en el régimen en que vivimos ha prescindiendo de él durante largo período, lo que ha producido su apartamiento de la acción política y un desequilibrio de funcionamiento cuyos tristes resultados estamos tocando.

En momentos tales de desconcierto, que por mala aplicación del régimen Constitucional han sido frecuentes en España, se ha impuesto la necesidad de confiar á un hombre de prestigio la obra de levantar los corazones, coordinar los pensamientos y los esfuerzos, dando al espíritu público, con la confianza, la unidad de miras y de acción que se requiere para marchar hacia adelante en el camino de la prosperidad y del progreso.

Sólo así se salvan las naciones, y mucho más las meridionales, de raza excitable, que más que de ellas mismas han dependido siempre de un hombre genial para evolucionar en el concierto de la civilización.

La Regencia, por exigir así un plazo legal, y el Gobierno, por su impopularidad y quebranto, tocan á su término de existencia. El Rey, al comenzar el ejercicio de sus augustas funciones y prerrogativas, se ve á ver obligado á hacer uso de ellas en instante difícil, cuando todo está desquiciado, y cuando, á pesar de la buena voluntad, haya pocas probabilidades de acierto.

Los hombres públicos de todos los partidos deben reflexionar seriamente, despojándose de todo prejuicio ó interés particular y considerar que la vida nacional se halla en peligro y que todos deben sacrificarse para conjurarle sin dar lugar á que el equilibrio que hoy falta se restablezca por la inflexibilidad de la ley mecánica, de modo violento.

Después de los desahogos del Sr. Sagasta, que exteriorizaron el estado de su ánimo nada tranquilo, de la conversación del Sr. Moret con un redactor del *Heraldo*, donde flota el pesimismo y la amargura que debieron dejar en el presidente del Congreso las palabras que escuchó días antes en regia visita, todo parece indicar que tanto uno como otro están ya fuera de combinación y que el partido fusionista ha concluido, sin duda para dar lugar á un verdadero partido liberal, cuyos principios y procedimientos democráticos den la confianza al país y la fuerza necesaria para gobernar dentro de un régimen constitucional y no cortésano.

En estas circunstancias dirigimos la mirada al general Weyler y al Sr. Canalejas, que son los que en estos momentos tienen la palabra.

## EL JAPÓN Y COREA

Los japoneses no dejan pasar ocasión de afirmar su pretendida hegemonía en Oriente. Ahora mismo, en Corea preséntase con toda franqueza como hermanos mayores entre las potencias asiáticas. El representante del Japón en dicho estado, recibido en audiencia por el emperador, ha expuesto sin ambages los reparos que el Mikado opone al empréstito propuesto por el Sindicato Turmán; y ha sido tal el efecto producido por la perorata del emisario japonés, que muchos dudan ya de que pueda realizarse el mencionado empréstito, bien que sea de absoluta necesidad para Corea levantar fondos con que atender á necesidades apremiantes de su vida política como Estado.

## EL CRUCERO "AMPHION"

Guárdase extraordinaria reserva acerca de cuanto se refiere á la encallada del crucero británico *Amphion*, que chocó con un arrecife en su travesía de Panamá al Callao. El Almirantazgo se niega á facilitar pormenores del siniestro, y no concederán las versiones que en los centros marítimos de la Gran Bretaña circulan respecto á ese caso, abundando los que opinan que el serio percance del *Amphion* debióse á negligencia del oficial de guardia cuando ocurrió el grave contratiempo de que se tiene noticia.

Las averías deben ser considerables cuando el *Amphion* ha sido remolcado á Valparaíso para repararlas.

## DESORIENTACIÓN INGLESA

La agencia Fabra ha suministrado una amplia información de la apertura del Parlamento inglés, que da idea bastante aproximada de la intranquilidad de espíritu en que al presente viven los poderes públicos de la Gran Bretaña. El discurso de la Corona constituye una serie de indecisiones lamentables; los discursos de Chamberlain y Salisbury una obstinación en la política de resistencias, que tanto quebranta el prestigio inglés; las manifestaciones de Rosebery y Bannerman una irresolución palmaria.

La política inglesa está en indudable decadencia. Parece aquello un vértigo, un desenfrenado instinto de perdición, que empuja á la opinión, á los partidos y al Gobierno á elegir el peor de los caminos.

Sin duda es cierto que de cerca se aproximan los responsables del poder. De lejos es como mejor se aprecia la situación de las cosas, y todo hace

creer que los ingleses están obcecados, con una venda en los ojos, que los impide, á ellos que siempre han sido tan previosos, ver claro en este terrible enredo sudamericano.

Cuando tantas energías se consumen estérilmente, es prueba indudable de que se han desatado los caminos de salvación y se va ciega, fatal, irremisiblemente á la ruina.

## PESQUERIAS ALEMANAS

Las pescas efectuadas por las embarcaciones á vapor alemanas que forman la nueva flotilla de pesca del mar del Norte, adquieren de día en día una importancia considerable.

El pescado que más abunda es el camastrón. El término medio es, por día, de unos 700 kilos, cifra superior á la que corresponde al conjunto de los demás pescados en Alemania.

En segundo lugar abunda la truchuela ó bacalao, cuya pesca por término medio es de 158 kilos diarios.

Para el camastrón, la pesca de verano es muy superior á la de invierno, sobre todo en los bancos centrales del mar del Norte; para la truchuela, por el contrario, la pesca de invierno, es la más importante, principalmente en la región costera.

El plie ocupa el tercer lugar, con una pesca de 112 kilos por término medio al día.

Por este pescado, la pesca de verano, sobre todo en la región central del mar del Norte, es casi el doble ó triple que la de invierno.

Fuera de esas tres pescas, existen otras cuya pesca oscila de 10 á 25 kilos por día y son la merluza, el rodaballo, el lenguado, el esturión, etc.

La caballa, el salmón, y la anguila sólo se pescan en cantidades pequeñas.—X.

## EL YATE "ALICE"

Era de presumir. El yate imperial que en los Estados Unidos se construye, y cuya madrina será la señorita Roosevelt, recibirá en el solemne acto del bautizo el nombre de su madrina. Sabido es que la hija del Presidente de la república norteamericana se llama Alice, y este será, por tanto, el nombre del nuevo yate. Según parece, la elección de éste para la lujosa embarcación, ha merecido ya la aprobación de Guillermo II, quien ha aprovechado esta circunstancia para dirigir nuevas frases de afecto á los poderosos y humanitarios interventores de América... el *quibusdam alis*.

## POLÍTICA

## EL VERTEDERO

¿Para qué reanuda las Cortes sus tareas? Según los ministeriales, para que bajen los cambios, establezca la responsabilidad judicial, obtenga una ley de instrucción pública, otra sobre huelgas, y otra sobre incompatibilidades muy estrechas.

Eso es lo que anuncia el cartel *para hacer boca*; pero detrás, y como fuerza de reserva, está la archiresabida campaña descentralizadora, la revisión del Concordato y la tan traída y llevada reorganización de servicios.

Posiblemente cuando se vuelvan á suspender las sesiones no se habrá ni siquiera esbozado ninguna de esas cuestiones de aspecto tan transcendental, porque se habrá consumido el tiempo y la paciencia del país en debates de política para preparar el nuevo orden de cosas que debe regir después de la festividad de San Pascual Bailón.

Los ánimos no están ahora para reformismos avariados, y toda la gente está ávida de que se digan cuatro frescas los de arriba y los de abajo, de modo que el período parlamentario que ahora se abre tendrá de todo menos de útil y provechoso para el país.

Las componendas y añagazas fraguadas en la sombra van á tener sanción pública por medio del Parlamento, que es como el vertedero de las intrigas políticas.

Allí se esbozarán las combinaciones estrepitadas, allí se desarrollará el programa de las sorpresas, y allí, por fin, se podrá averiguar qué es lo que han traído entre manos durante el interregno los dioses mayores.

Sea lo que fuere, se puede afirmar que no traerán lo que España necesita, que son resoluciones de altura, horizontes nuevos para el engrandecimiento nacional.

No traerán una escuadra adeonada á las necesidades de la Patria, ni mercados para dar salida á los productos nacionales, ni la disminución de la deuda flotante, ni el restablecimiento del crédito.

Traerán solamente el pesado bagaje de sus ambiciones, el cambio de papeles en la comedia política, la eterna farsa y el perpetuo *al hiqué* de reformas que nunca llegan y promesas que jamás se cumplen.

Para todo eso se abren las Cortes, que son malas, caras y desorganizadoras, y la causa única del empobrecimiento y la ruina de la Patria.

## EL "SHRIAKUMO"

Hace pocos días verificó sus pruebas oficiales el destructor japonés *Shriakumo* (Nube blanca), resultando ser el buque más veloz de aquella Armada. El *Shriakumo* anduvo á razón de 31,82 nudos por hora, y contra viento de 30 nudos y mar gruesa, en seis singladuras á lo largo de los Mapiins, con carga entera. Hay que advertir que ésta, según se afirma, es mayor, en cinco toneladas, que la corriente entre los japoneses, por lo cual la velocidad del buque japonés aventaja prácticamente en dos nudos á la de los destructores británicos, de 30 de marcha.

Es el primer buque de su tipo, de acero «á alta tensión», construido por la casa Thornycroft.

## Las obras del puerto de Vigo.

La Junta de obras del puerto de Vigo ha publicado la cuenta de gastos é ingresos correspondientes al tercer trimestre de este año. Ascienden los ingresos por todos conceptos á la cantidad de 194.332,90 pesetas, y los gastos á

162.077,06, quedando en 30 de Septiembre una existencia en caja de 32.255,84 pesetas.

Entre las obras ejecutadas por administración durante el trimestre, figuran las siguientes:

Continuación de los trabajos indispensables para conservar en buenas condiciones las vías y superficies adacuadas y afirmada de la zona de servicio.

En el muelle de hierro se han hecho los trabajos correspondientes de pintura de la parte metálica y además se han repuesto varios pasos de las escaleras y algunas piezas de las defensas que empezian á quedar inservibles, atacadas por la *limonía terebrans* que destruye toda la parte resistente de la madera.

En el almacén general de mercancías se han pintado todos los cierras exteriores de ambos frentes, porque estando sujetos á bastante desgaste con motivo del roce que se produce al subirlos y bajarlos, hay que procurar que el metal esté bien protegido por la pintura. También se han hecho pequeñas reparaciones en el interior y se han pintado las puertas y ventanas del pabellón que ocupan las oficinas del puerto.

## ¿"Casus belli," anglo-chino?

No creemos que sea *casus belli* ni mucho menos lo que ha pasado en China á un vapor británico, pero sí que dará lugar á reclamaciones del Gobierno inglés, á excusas satisfactorias del chino, y quizá á un incremento de intervención de los ingleses en el comercio del Celeste Imperio.

Lo ocurrido es que algunas tropas regulares del Celeste Imperio se han permitido hacer varios disparos sobre el mencionado vapor, que estaba cruzando el canal de Tan-Chao, hiriendo en una pierna á un capellán de á bordo.

No es la primera vez que semejantes barbaridades se cometen en aquellos mares; así, no hay de temer un conflicto por sólo eso; pero no hay duda que el Gabinete de Saint James procurará sacar del incidente todo el partido posible en favor de los intereses de Albión.

## EL CANCELLER ALEMAN

El canciller alemán conde de Bismarck ha hecho declaraciones al tanto laborísticas, afirmando que no es su programa ni conservador, ni liberal, ni protestante ni católico.

A primera vista esto parece un rompecabezas político; pero el canciller germánico declara también que su política será clara, precisa, concreta, nacional, imperialista y reformadora. Acentúa su predisposición y antagonismo á la política inglesa, y defendiendo con brío los fueros germánicos. En suma, es un exclusivista, que una vez toca la cuerda avanzada y otras la de restricción.

En lo relativo á la agitación de los polacos acaeca al clero ultramontano de Polonia toda la responsabilidad de los últimos disturbios, y se muestra dispuesto á no transigir por nada ni por nadie.

## CROWNINSHIELD

El contralmirante Crowninshield mandará la escuadra norteamericana que debe asistir á las ceremonias de la coronación de Eduardo VII. Esperáase que el nombramiento no sea origen de ninguna cuestión de etiqueta por cuanto el capitán Clark, que pudiera quizá darse por ofendido, está designado para formar parte de una embajada especial.

No sucede lo mismo con la elección del general Wilson, acerca de la cual dicen enormidades los amigos de Miles y Dewey, los cuales sostienen que el gobierno de Washington debía escoger para representar á la nación en la próxima coyuntura á las dos personalidades que están hoy al frente del Ejército y de la Armada.

## EMPRESTITOS ALEMANES

El sindicato prusiano que negoció antes empréstitos del gobierno imperial, ha contratado otro, imperial y prusiano, al 3 por 100, cuyo total importe es de 300.000.000 de marcos nominales, 115 millones adquiridos por cuenta del Imperio y 185 millones con destino á Prusia. El sindicato tomó el empréstito á 89,30 por ciento, y lo emitirá dentro de breve plazo á 89,80.

Estos son negocios, es decir, negocios «seguros», y de paso, demostración evidente de que Alemania necesita hacer esfuerzos considerables para sostenerse á la altura que considera conveniente como potencia guerrera por tierra y por mar.

## TODO NEGRO

Los más diligentes reporters solicitan interviews de los primates políticos en busca de ideas que solucionen los grandes problemas pero, ningún rayo de luz alumbraba la espantosa obscuridad que invade las regiones oficiales.

Nadie sabe hacia dónde empujará el destino á esta patria desventurada, de qué lado soplará el viento de la legalidad constitucional.

Los más clarividentes ven el porvenir muy entenebrecido, todo negro en los múltiples aspectos de la vida nacional.

No hay que luchar, como antes, para las conquistas del derecho; las libertades revolucionarias son ley del reino; nadie las disfruta, pero todos las reconocen en su virtualidad fundamental.

¿Hacia dónde vamos? Se ignora. Lo mismo podemos ir hacia el puerto de salvación que hacia los arrecifes de la anarquía nacional.

Arriba, abajo y en medio no hay confianza ni fe. El augusto adolescente que muy pronto regirá los destinos de España, caminará por una senda llena de recodos, dificultades y entorpecimientos, y á lo que parece, sin llevar un guía que lo oriente en su nada grata peregrinación.

En vez de acudir solícitos en su ayuda para facilitar su misión magna, los directores públicos se retraen, esperan, como el musulmán, á que el tiempo resuelva todos esos obstáculos.

Consignadas en la Ley fundamental todas las reformas políticas, quedan por legislar las reformas económicas, y ahí es donde faltan las soluciones.

Todos los planes flaquean por la base, que es la falta de prosperidad y de riqueza en el país. Y ese problema grave, profundo, lleno de dificultades es el que ten-

drá que resolver, probablemente sólo, el joven manarca.

El espectáculo que ofrecen los directores de opinión, en este momento histórico, no puede ser más lamentable y desconsolador.

Como no tienen fe, como les falta decisión y energía para estudiar ese problema transcendental para la Patria, se encogen de hombros, declinando toda responsabilidad en su resolución.

Si el éxito corona los anhelos del joven Rey, se apresurarán á participar de su gloria; si por desgracia la incógnita queda sin despejar continuarán embosados en sus reservas mentales.

¡Qué triste, y qué negro es el porvenir que se prepara!

## PROSPERIDAD DE NUEVA ZELANDA

Nueva Zelanda, país completamente salvaje en el primer tercio del siglo pasado, da hoy idea de lo que puede esperarse de la civilización cuando se aplica con prudencia y firmeza á la redención de los pueblos.

Los ingresos del Gobierno británico de Nueva Zelanda en 1900 fueron 4.030.626 libras, costeada por sistema extraordinario de bienandanza. Pues bien; en 1901 las rentas públicas han sido de 181.000 libras, siendo, por consiguiente, el total recaudado 4.211.612.

Gracias á ese estado floreciente de aquella Hacienda los ingleses van poco á poco extendiendo su radio de influencia en la isla, y es casi seguro que, dentro de no muchos años, la dominarán por completo.

## SUBASTA DE LA LANCHA "TARIFA"

La Junta administrativa del arsenal de la Carraca ha dispuesto que la subasta pública para la enagenación de la lancha «Tarifa», surta en los casos de dicho arsenal, bajo el tipo de 6.250 pesetas, se celebre el día 3 del próximo mes de Febrero.

El acto comenzará á las doce.

## EL "BRAEMAR CASTLE" ENCALLADO

El transatlántico de la *Union Castle*, «Braemar Castle» encalló el día 14 por la mañana en Gardner Bay, en el río Solent, bastante apartado de su derrotero. En vano se pasó contravapor al encallar: todo fué inútil. Pasaron inmediatamente aviso del siniestro á Southampton y fueron de allí cuatro remolcadores en auxilio del «Braemar Castle». En vano también. Créese que será preciso esperar la próxima pleamar para hacer nuevas tentativas de salvamento.

El buque encallado regresaba de El Cabo con 85 pasajeros y correspondencia; entre los primeros varios militares. Después de encallar el «Braemar Castle», su capitán tomó con la mayor serenidad las disposiciones convenientes, y á las pocas horas fueron desembarcados, sin la menor novedad, todos los pasajeros en Southampton.

## Origen de los "casacones,"

En el número del periódico inglés *The Globe*, correspondiente á 12 de Enero de 1898, léense curiosos detalles del origen del uniforme actual de los marinos de aquel país. Una vez resuelta la cuestión de uniforme, comparóse ante el primer lord del Almirantazgo, duque de Bedford, una comisión presidida por el almirante Forbes, al objeto de escoger entre varios modelos. Parecióle el más apropiado uno con los colores nacionales, azul y encarnado, pero el duque hubo de decir que el Rey había manifestado preferencia por otro azul y blanco. Y este fué el adoptado entonces (1748). Más tarde Guillermo IV alteró algo en esta disposición, y cambió el blanco por el encarnado, colores que son actualmente los de la Marina militar británica, y también los de su pabellón.

## TELEGRAMAS DE LA COSTA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

### Un naufragio.

San Sebastián 18 (10 m.)

Noticias procedentes de San Juan de Puerto ha ocurrido una colisión: entre dos vapores de pesca.

Uno de estos se fué á pique, salvándose la tripulación.—*Corresponsal*.

### Las puntas de pesca.

Vigo 17 (6,40 t.)

Han comenzado con mucho entusiasmo las asociaciones de marineros y los patronos los preparativos para la designación de los individuos que deben formar las juntas provisionales de pesca. Créese que éstas podrán constituirse á fines del presente mes.—*Corresponsal*.

## Los analfabetos del mundo civilizado

Un periódico inglés publica una estadística aproximada de la población literata del mundo civilizado.

Las cifras más altas en los países eslavos ofrecen Rusia, Rumanía y Serbia, donde al número de los que no saben leer ni escribir llega al 80 por 100 de la población.

Entre las razas latinas bate el record España, con un 63 por 100 de analfabetos, y siguen Italia con un 48; y Francia y Bélgica con un 14.

En Hungría existe un 43 por 100, en Austria un 39, en Irlanda un 21, en Holanda un 10 y en Inglaterra un 8.

La población blanca en los Estados Unidos cuenta un 8 por 100 de analfabetos, y Escocia 7.

Los países puramente germánicos ofrecen una reducción notable en el número de literatos, fenómeno que obedece sin duda á que en las regiones septentrionales á la vida exterior está muy limitada por los rigores de la temperatura, haciéndose en cambio mucha vida de hogar, y de ahí la necesidad de leer.

En el imperio alemán no existen casi los analfabetos, y lo mismo ocurre en Baden, en Baviera y en Wurtemberg.

Por lo que se refiere á Grecia, Noruega y Dinamarca, el *homio ignorans* es algo así como una especie zoológica que desapareció hace mucho tiempo

## TORNEOS

### ESGRIMA CALLEJERA

Los torneos de esgrima están, á lo que parece, á la orden del día, y son muy bien acogidos, porque ponen en acción aquel famoso *mens sana in corpore sano* de los antiguos clásicos.

Fuerza, agilidad, movimiento, salud, todo eso brota espontáneamente de esos ejercicios á que nuestros jóvenes se dedican con el mayor entusiasmo, y hay que reconocer que ese es uno de los caminos para llegar al mejoramiento de la raza.

Pero... ¿cómo evitar que la imaginación se remonte, contemplando estos alardes físicos, á las torturas que determinan y engendran esa otra esgrima, la del sable, que obliga á muchas gentes á dar *avallos* y botanazos imprevistos al bolsillo de los incautos?

Una cesantía imprevista, una desgracia de familia digna de todo respeto, un mal negocio, ó un fracaso de tal ó cual especie, obligan á ciertos desventurados, los más de las veces, á desenterrar el sable y buscar las miserables pesetas indispensables para salir del atasco diario.

Por raro que se tenga el corazón no es posible ver con indiferencia esos torneos del hambre que obligan á muchos infelices á dar sablazos de diestro y siniestro, infructuosos, de cada diez veces, nueve.

Ese género de esgrima, que constituye sin duda alguna un espinoso calvario, se practica de mil modos y formas, unas veces á tenazón, sino á distancia y por medio de carta, la esgrima bohemia presenta una variada y por todo extremo dilatada esfera de acción.

Estemos atravesando un período de verdadera crisis nacional. Los ejercicios de agilidad y destreza física preparan á nuestra juventud para las futuras glorias; pero la falta de *cum quibus*, cada vez más pronunciada, hará que junto á esos torneos que tanto contribuyen al desarrollo corporal, se desenvuelvan y propaguen esos otros de la esgrima callejera, que evidencia miseria y debilidad, ayección y hambre, tensión horrible en la lucha por la existencia, donde caen á millares los desheredados de la Fortuna, sin inspirar lástima ni piedad.

Amigo lector... el cielo te libre de un sablazo. Abel Imart.

## El sport vasco en New York

El sport vasco se dará á conocer, al fin, en Nueva York.

Es ya un hecho. En la 8.ª avenida, entre las calles 62 y 63, con frente á las tres calles, se ha comprado un lote de terreno por valor de 570.000 pesetas en moneda americana, para construir un frontón que tenga cabida para siete mil espectadores y donde habrá, además de las dependencias, capacidad suficiente para instalar cantina y restaurant.

El edificio será de estilo morisco. El frontón de Nueva York, según todas las probabilidades, podrá ser inaugurado dentro de tres ó cuatro meses.

## Plausible idea

Lo es verdaderamente la que ha tenido la Sociedad de Electricidad de Chamberí y ha propuesto al Ayuntamiento de esta capital.

Consiste en alumbrar con arcos voltaicos las más importantes calles y plazas de la Corte y los paseos de la Castellana, Botánico y Retiro, ofreciendo realizar esta importante mejora en tan favorables condiciones, que á nuestro juicio no lo pueden ser más, pues el precio se fija en la mitad del precio que hoy paga el Municipio por el alumbrado del mismo sistema que tiene establecido en algunos puntos, y además la Compañía anticipará los gastos necesarios para la instalación, de los que se iría reintegrando por anualidades en quince plazos. Esto constituiría una mejora importante que nos colocaría al nivel de las primeras capitales de Europa.

## Nuestros arsenales

Bajo el epígrafe anterior publica nuestro apreciable colega la *Revista Ilustrada de Banca* un trabajo doblemente notable por tratarse de un periódico dedicado á asuntos distintos de los que sin cesar preocupan la atención del *DIARIO DE LA MARINA*.

No dudamos que nuestros lectores verán con gusto la reproducción de tan interesante artículo. Dice así:

Es grande el número de ciudadanos que califican de presidios sueltos ó de una manera equivalente á los Arsenales del Estado, fundándose para ello en lo mucho que cuestan, lo caro que resultan las construcciones nuevas en ellos se realizan, y gratuitamente adjudican á falta de probidad por parte de los funcionarios que en ellos prestan servicio el hecho de que aquellos obreros aparecen fabulosamente caros; y que no se conoce el mecanismo interior ni su funcionamiento, y así resulta que los que menosculpa tienen cargan con una responsabilidad que no es de ellos; que pertenece única y exclusivamente al sistema administrativo del Estado, copia fiel del francés, que se viene imitando de una manera servil desde hace más de cien años; pero imitación grosera, toda vez que se ha tomado lo malo, interpretándolo peor.

En todos los Estados del norte del Norte, al admitir á un funcionario lo suponen hombre honrado, y continúan teniendo en tal concepto mientras con su conducta no demuestre otra cosa, en cuyo caso, si la falta es leve, va á la calle, y si es grave, á presidio, quedando para siempre impedito de volver á desempeñar ningún empleo retribuido con fondos públicos.

En cambio en España se supone á todo empleado, por elevado que sea su destino, un pili á quien conviene vigilar, y envolviendo su responsabilidad con la de otros funcionarios, se hace que mutuamente se intervingan, se molestan, resultando de ahí obstrucciones que retrasan el despacho, quitan tiempo que debe emplearse en trabajo útil que simpliflara y abreviara la resolución de asuntos, y hace que cualquiera documento de un Arsenal no parezca otra cosa sino un muestrario de firmas y sellos, precedidos de estas palabras: «Tomé razón», «Visto bueno», «Permitase la salida», «Permitase la entrada», «Recibí», «Intervine», etc., que ocupan

la mayor parte de la hoja, que no contiene más que cuatro ó seis líneas de texto...

Efecto también de nuestro sistema, y uno de los más graves cargos que se dirigen á la Administración de Marina, es el de que los buques que construye resultan enormemente caros...

Para el sostenimiento del arsenal generalmente se construye un gran buque, y aun cuando haya necesidad de atender á otras obras...

Y en casos como los citados no hay fraude, no se trata, puesto que se gesta el dinero presupuestado; pero como no hacen las cuentas aplicando los gastos á las obras en que realmente se empleó el dinero...

Que en ellos existan irregularidades, no ofrece duda, á nadie se oculta; pero no son éstas lo que muchos se figuran, sino que consisten, por ejemplo, en que un formón que se torció ó que está ya muy gastado, se tiró al montón de hierro viejo, y no se le da un uso...

Unicamente procediendo de este modo se explica que un decreto firmado por S. M. el día 9 del presente mes no haya aparecido en la Gaceta hasta ayer, habiéndose guardado sobre él durante todo ese tiempo la más completa reserva.

Comprendemos que no faltará entre nuestros lectores un buen número de ellos que sientan indignación al leer los anteriores párrafos, lamentando cómo se derrocha y se evapora el dinero del Estado; pero sin que pretendamos disculpar á los operarios de los arsenales ni atenuar la gravedad de la falta...

nes á otros varios ingenieros, jóvenes algunos, que no van allí más que á practicar para poder obtener más tarde un certificado de aptitud...

Aquí hay un ingeniero primero que está encargado de dirigir la construcción de un barco, cuyo plano generalmente ha hecho otro ingeniero...

En resumen: el sistema que en España se sigue no puede ser ni más pernicioso ni más contraproducente por el exceso de desconfianza que á todo aplica; por querer pagar poco al personal...

El decreto sobre amortización en Ingenieros

Muy rebajo se ha mostrado el ministro de Marina para el reconocimiento y subsanación consiguiente de la lamentable equivocación en que incurrió al publicar su famoso decreto...

Pero el ministro de Marina, que con facilidad y frescura incomparables dicta las disposiciones más arbitrarias, es como si todo tatarado cuando se trata de reparar los perjuicios ó las inadmisibles desigualdades á que aquéllas dan origen...

Unicamente procediendo de este modo se explica que un decreto firmado por S. M. el día 9 del presente mes no haya aparecido en la Gaceta hasta ayer...

Y es inevitable, á menos de que los cachecos que al salir del trabajo los operarios se verifican, se hicieran de manera tan íntima que sonrojara, no sólo á que era objeto de ellos, sino á los encargados de hacerlos; y al no evitarse, estas irregularidades que parecen insignificantes...

TELEGRAMAS

La Bolsa. París 17. Después de la hora oficial han cerrado hoy: Exterior español: 78.17. 3 por 100 francés: 100.40.

Vapor correo. Suez 17. Ha salido de este puerto para Port-Said el vapor «Isla de Panay», de la Compañía Transatlántica.

Un ciclón y cuatro incendios. Las Palmas 17. Un ciclón causó anoche grandes destrozos en la isla.

En esta ciudad se declararon cuatro incendios y á pesar de los grandes esfuerzos hechos para combatirlos, quemáronse otras tantas casas, entre ellas las que ocupaban las oficinas de la casa carbonera extranjera «Grand Canary».

Todo está igual. Nueva York 17. Un despacho de Caracas dice que la impresión dominante en Venezuela es que la situación permanece estacionaria.

Censuras á un ministro. París 17. (Recibido el 18.) Cámara de los diputados. El Sr. Ounco explica una interpelación censurando al ministro de la Guerra, general André, por haber suprimido las condiciones que se venían exigiendo para el ascenso de los oficiales del Ejército que desempeñan cargos políticos.

El general André explica las razones en que se ha fundado para reformar el sistema de ascensos. Asegura que con el sistema actual dichos oficiales tienen garantidos sus derechos al ascenso.

La Cámara aprueba un voto de confianza al ministro de la Guerra, por sus declaraciones, por 308 votos contra 214.

Bulow y Chamberlain. Londres 18. Cámara de los Comunes. Se suscita un interesante debate relacionado con los discursos pronunciados por el ministro de Colonias de Inglaterra, Sr. Chamberlain, y el gran canciller del imperio alemán conde de Bulow.

Contestando á los oradores que se ocupan en este incidente, el ministro Sr. Balfour, dice que no es cierto que oficialmente se hayan hecho al gobierno británico observaciones de ningún género, ni pidiéndose aclaración alguna.

«Por lo demás, —graga el ministro— el discurso del Sr. Chamberlain no contiene palabras ofensivas ni para el Ejército alemán ni para ningún otro Ejército».

LA PIEDRA QUEMADA

Pauna era una joven muy bella, muy alta y muy orgullosa de su virtud. Sus ojos grandes y oscuros á sus negras cejas formaban un arco oval sobre su aguilena nariz.

La gente la llamaba por broma Tuya de Imperat (1), al verla pasar con airosos porte, anchos hombros y su altiva cabeza elevada, no sin volverla, á pesar de su orgullo, al ver á Taunna, á quien escuchaba benévola, pero subiendo el carmin de su rostro y castigándole con una respuesta aguda si alguna palabra atrevida se deslizaba de sus labios.

Los mozos del pueblo envidiaban á Taunna por esta preferencia, y más cuando se supo de cierto que era el prometido de la hermosa Pauna.

Empero el país fué invadido y Taunna partió con el ejército al Danubio. Pauna ocultó sus lágrimas, y nadie se atrevió á preguntarle si las derramó en secreto; siempre fué una de las primeras que supo las noticias de la guerra que se recibían en el pueblo y cuando se hablaba de batallas tenía necesidad de buscar apoyo en la cruz de piedra de la entrada del pueblo para dominar su emoción; por la noche sufría insomnios y delirios, viéndose obligada á dejar la luz encendida para librarse de las visiones que le presentaban á Taunna herido ó muerto.

Así estaba una noche, vestida y sentada al borde de la cama, cuando por fuera se acercó una sombra á la casa y miró por la ventana con los ojos muy abiertos y clavados en la hermosa joven, que tenía las manos cruzadas sobre las rodillas.

Un golpe que resonó en la ventana la hizo volver la cabeza, lanzando un grito penetrante al reconocer á Taunna.

En aquel momento oyó que la llamaban. —¡Pauna! ¡Querida Pauna! ¡Sal á verme, no tengas miedo, soy Taunna!

Pauna abrió la puerta, y se encontró abrazada; pero rechazando los brazos que la enlazaban, exclamó: —¿Cómo... ¿eres tú?... ¿No me engaño?... Soy yo, ciertamente; mira tu anillo en mi dedo y la medalla pendiente de mi cuello. No podía vivir sin verte y sin sabor si me eres fiel.

—¿Y cómo has dejado el Ejército?... ¿Te han despedido?... De ningún modo. —Pues, ¿cómo estás aquí? ¿Se concluyó la guerra? —No, por cierto, continúa; pero yo me alejé secretamente por amor á tí, Pauna mía.

—¡Por amor á mí!... exclamó la joven saltando la carcajada y con áspera voz. —¿Y crees que eso me agrada?... ¡Quitate de mi vista!

—¡Pero, Pauna!... ¿ese es tu amor?... me envías á buscar los peligros, la muerte... —Vete donde quieras, pues te digo que jamás seré tu mujer; ¡verme despreciada á causa de mi marido!... Eso no lo soportaría nunca.

—¿Amas á otro? —No, Taunna, sólo á tí te amo, y por tu amor pierdo á menudo el sueño; pero no quisiera tener nunca un cobarde por amante.

Pauna, ocultando la cara entre sus manos, lloró amargamente. —Craí que recibiendo me con júbilo me esconderías en tu casa.

—¡Oh! qué afrenta —gritó la joven—. ¡Me creíste capaz de tal cosa!... Me avergüenzo de ser tu prometida, y te lo repito, antes arderá el Bucegui que ser tu mujer.

—Y yo te digo —exclamó Taunna— que no volverás á verme sino herido ó muerto. Los dos jóvenes cambiaron miradas tan ardientes, que sus ojos relucían en la obscuridad.

De repente brilló una luz en lo alto, y apareció ardiendo con rojas llamaradas una punta del monte Bucegui; poco á poco se fué extendiendo el resplandor rojizo, asemejándose á un manto de estrellas.

Los dos amantes se quedaron estáticos. Las ventanas de las casas vecinas se abrieron, la gente corría gritando: «¡Que se quema el monte!» «¡Que arde el bosque!» Los perros aullaban y empezaron á cantar los gallos.

Pauna cogió por los hombros al joven, y empujándole lejos de sí, exclamó: —¡Vete!... ¡escúndete, ó me muerdo de vergüenza!

Cerró la puerta y apagó la luz; su corazón, latiendo apresurado, siguió á Taunna con los ojos del alma, cuando se retiró furtivamente, viendo arder el monte y obscurecer poco después el cielo.

Cuando la llamaron para que admirase esta maravilla no contestó.

Desde aquel día Pauna se hallaba muy agitada é inquieta; no asomaba á sus labios la sonrisa burlona de otras veces, ni contestaba á las chanzonetas que la dirigían. Trabajaba en silencio, pero sintiéndose á veces tan fatigada, que se sentaba en el brocal del pozo, refrescando con el agua clara su abrasada frente, con los ojos fijos en los cristales del pozo ó levantando la azorada vista hacia el monte Bucegui.

De repente empezó á decirse que Taunna había estado en el pueblo; algunos pretendían haberle visto al resplandor del incendio del monte y otros creían haber oído su voz con la de Pauna.

Cuando la preguntaron sintió arder sus mejillas y temblaron ligeramente sus labios al contestar.

«No estaba todo oscuro y tranquilo en mi casa cuando se incendió el monte? La madre de Pauna meneaba la cabeza, mordiéndose los labios y augurando de aquellas señales muchas desgracias.

A poco se oyó decir que habían dado las tropas una batalla sangrienta.

Pauna, así que lo supo, se dirigió á su casa; llevó su ovillo, recogió algunas cosas indispensables dentro de un lienzo, y

cuando su madre le preguntó afanosa dónde iba, sólo contestó: —No te asustes, madre mía; volveré pronto á verte.

A la pálida luz del crepúsculo se veían en el campo de batalla más de mil muertos, esparcidos por doquiera y mezclados con los caballos moribundos que andaban cojeando con la cabeza baja.

Una sombra de mujer alta y esbelta pasó por entre las filas, después de haber preguntado y buscado en vano á Taunna por todo el campo. Sin miedo se acercaba al amigo y al enemigo; daba de beber á unos y socorría á otros, deteniéndose ante cada muerto.

La noche cubría con sus tinieblas aquel triste lugar, iluminándole la luna con su placentera luz.

La joven volvió á dar la vuelta, arrojándose aquí y allí reconociendo los cadáveres, hasta que su vista se fijó en uno de los más destrozados; puso sobre su pecho la cabeza del moribundo, y examinó un anillo y una medalla pendiente de su cuello.

Sólo se estremeció de espanto al ver á unas mujeres robar á un muerto, oyendo el crujido de los dedos al arrancarle los anillos. Quiso huir, pero volvió enseguida á reconocer los cadáveres.

Todos dormían en el campamento y Pauna á la luz de la luna, corría y recorría siempre aquel sitio sembrado de despojos humanos. A veces llamaba en voz baja «¡Taunna!» y con frecuencia la respondían gemidos dolorosos.

Solía dar de beber á algún moribundo, y seguía su inspección.

Al aparecer el aura silenciosa, cuando la luna ocultaba su luz, la infatigable joven se acercó á un cadáver medio desnudo, estrachó la mano que se hallaba fuertemente apretada, demostrando que en vano habían querido abrirle los dedos, y vio brillar en el dedo anular un anillo de oro. Pauna, al reconocer su anillo, gritó con acento doloroso: —¡Taunna! —y se dejó caer junto al cadáver, cuyo rostro, inundado de sangre, no podía reconocer.

Después de algunos instantes, la joven volvió en sí y empezó á lavar aquel rostro que miró, viendo entre torrentes de lágrimas que los dos ojos y la nariz estaban cruzados por un sablazo.

La sangre continuó corriendo, lo cual demostraba que el infeliz, vivía aún. Se apresuró á refrescar sus labios y á vender sus heridas; entonces empezó á quejarse el herido, y cuando oyó pronunciar su nombre, elevó sus manos al cielo, tocando luego amorosamente el rostro de Pauna.

—¡Pauna mía! —exclamaba con acento indefinible, —déjame morir, soy ciego, y para nada sirvo en el mundo. —Ya lo sé —contestó Pauna, —eres mi novio, y si Dios quiere, mi marido muy pronto; pero silencio; ahora cállate.

Después de aquella mañana pasaron muchas semanas, durante las cuales Pauna permaneció noche y día á la cabecera de Taunna sin demostrar cansancio.

Un día llegaron al pueblo dos caminantes; el uno era ciego, inválido, y el otro una joven que le llevaba del brazo con el mayor cuidado, diciendo con alegre sonrisa á los transeúntes: —He aquí mi novio, es un héroe; mirad como brilla la condecoración en su pecho.

Nunca se ha celebrado una boda con más pompa; de lejos y de cerca llegaban las gentes compadecidas de la hermosura de Pauna, enlazada al pobre ciego. Ella se reía con todos, diciendo alegremente: —Estoy muy orgullosa á su lado; tengo por marido á un héroe; y gracias al cielo me encuentro con fuerzas para trabajar por los dos.

Choque de vapores

DESMINTIENDO UN RELATO

Algunos periódicos se hacen eco del relato publicado por un periódico británico acerca del choque de los vapores «Hullera Española» é inglés «Alfonso», relato en que maliciosamente se atribuye á los tripulantes del buque español hechos desnaturalizados, que desde luego creemos infundados, y que rebeza el sentimiento humano, mucho más tratándose de nuestros marinos, que en punto á rasgos de amor por la vida de sus semejantes pudieran dar alguna lección á los hijos de la Gran Bretaña.

La prensa de Portugal, en cuyas costas tuvo lugar el siniestro, refiere éste del siguiente modo, muy distinto de como lo cuentan los ingleses: La catástrofe ocurrió á 20 millas de Aveiro.

Los vapores que chocaron han sido el «Hullera Española», de 2400 toneladas, perteneciente á la matrícula de Barcelona, y el «Alfonso», inglés, de Liverpool.

Procedía éste de Oporto y se dirigía á Maryport, cargado de mineral.

Navegaba el primero de Avilés para Barcelona, con carbón, destinado á la Compañía Transatlántica, y pertenecía á la Sociedad Hullera Española del puerto de su procedencia.

El «Alfonso», cortado por la mitad, se fué á fondo en dos segundos, arrastrando en pos de sí á toda la tripulación.

Unicamente el capitán Burnett pudo salvarse debido á una circunstancia puramente casual.

En el momento de abordarse ambos buques, consiguió aquél agarrarse á una de las anclas del «Hullera Española», y por este medio se libró de la muerte.

Al vapor español le abrió el otro un gran rumbo, sobrozonando á las pocas horas, después de una larga y desesperada lucha de sus tripulantes para aproximarlo á la costa y hacerlo encallar.

Cuando la gente del «Hullera Española» se metía en un bote, que era su último refugio, un golpe de mar estralló á un marinero contra el costado medio sumergido del vapor.

Este infeliz fué la única víctima del «Hullera». A las once de la mañana del domingo navegaba con proa hacia Vianna el yate portugués «Rodolfo», cuando, á unas 25 millas de Aveiro, avisó, desde bastante lejos, dos pequeñas embarcaciones que le parecía hacían señales de socorro.

El mar estaba picado y el viento era fresco. El «Rodolfo» hizo rumbo hacia aquellas embarcaciones y á la vuelta del medio día recibía á bordo á los 24 supervivientes de la tragedia de la noche anterior, 23 del «Hullera Española» y uno, el capitán, del «Alfonso».

Los pobres naufragos se hallaban en un estado verdaderamente miserable é inspiraban profunda compasión.

Unos desnudos, casi muertos de hambre y de frío, absolutamente faltos de fuerzas.

El «Rodolfo», que carecía de víveres para tanta gente, se dirigió á Oporto, y á ocho millas de Luz hizo señales pidiendo remoque.

En seguida salió de Leixoes el remolcador «Trilón» que llevó el yate hasta aquel puerto, donde hizo su entrada á las cinco de la tarde.

Se dio aviso á los consules español é inglés, y ambas se dispusieron necesarias para el alojamiento de los naufragos.

Estos pasaron al Hotel Estefanía. Uno de ellos, llamado José Puig, segundo maquinista del «Hullera Española», fué conducido en una camilla de la Asociación Humanitaria, por encontrarse enfermo.

Tenía una contusión en la pierna derecha, recibida en el mismo momento que el golpe de mar mató al marinero.

Otro de los naufragos, D. Teodoro de Guzmán, hijo del marqués de Santo Domingo, que navegaba por reocho, sufría un catarro fuertísimo y ardía en fiebre.

El capitán D. Jaime Furneris y los demás tripulantes del vapor «Hullera Española», que, conforme digimos en nuestra información telegráfica, se dirigían á Barcelona, llegaron anoche en el tren de la línea del Norte.

(De El Comercio de Gijón.)

ECOS DEL LITORAL

Bilbao 17.—En la comandancia de Marina se da la presentación de Manuel Eiguren, para entregarle documentos que le interesan.

—Ha sido desestimado el recurso de alzada elevado al capitán general de este departamento marítimo, en contra de la multa de 50 pesetas que le fué impuesta por no haber asistido á los últimos exámenes de pilotos, como vocal, al cuyo cargo fué nombrado, y confirmada dicha multa, al capitán de la marina mercante, don Antonio Echazáiz.

—Con objeto de tratar acerca de la construcción del ferrocarril directo de Victoria á Bilbao, ha llegado á esta capital D. Manuel Múglos.

—Anunciábase para en breve el enlace de la simpática y bellísima señorita Guadalupe Díez de Mandoza con el distinguido oficial D. Angel Fernandez, primer teniente del regimiento de Garrellano.

Vigo 10.—Hoy se verificaron en la Comandancia de Marina de este puerto exámenes de patronos de cabotaje.

El tribunal estaba presidido por el teniente de navío Sr. Blain.

Fueron aprobados Ventura Pazos y José Sábado, para patronos desde Obo Silleiro á Bayona; Pedro García, de Obo Silleiro á Santander; y Francisco Miranda, del Miño á Finisterre.

En el muelle del ferrocarril ocurrió ayer tarde un incidente desagradable.

Desarragaba allí carbón el bargantín ruso «Ehrglis», haciéndose esta operación con dos cubos de hierro.

Al descolgar estos en la bodega, después de alijada la carga, el maquinista de la grúa no entendió la voz que le daban de á bordo para que pasase, y los calderos chocaron contra la escotilla, haciendo un ligero daño. Entonces el capitán, furioso, saltó á tierra y quiso agredir al maquinista con una estaca, cogiendo otra ésta para defenderse, y más tarde le arrojó desde el barco un pedazo de madera que, afortunadamente, no le alcanzó.

Los gritos que daba el capitán del «Ehrglis» aulló desde y los carabineros de servicio en aquel muelle, pacificándose los ánimos.

En vista de lo ocurrido, el maquinista se negó á continuar trabajando, interin no hubiera en el buque una persona á quien pudiera entender, puesto que desde la grúa no veía la escotilla y la gente del barco no habla español.

La descarga se paralizó á las cuatro.

El capitán no quiso continuar tampoco en el muelle, y después de tener una entrevista con el consignatario, ha desatracaó y se sigue alijando el carbón en gabarras.

Ferrol 17.—Regresaron ayer tarde de la Ooruna, el gobernador militar de esta plaza señor Arizmendi y el teniente coronel de Isabel la Católica Sr. Palleiro, después de haber cumplido la misión que les llevó á la vecina capital.

En el mes último han sido incriptos en la comprensión de la brigada marítima de esta capital 65 individuos, que corresponden á los trozos de Ferrol, Vivaro, Rivedeo y Santa Marta de Ortigueira.

Ha comenzado á publicarse el periódico festivo y quincenal «El Relámpago», al que deseamos larga vida.

S. A. la infanta doña Cristina continúa en la misma gravedad, no habiéndole repetido el ataque de congestión.

Procedente de Bussot, llegó ayer á Madrid el ministro de la Gobernación D. Alfonso González.

La familia real ha estado ayer visitando la exposición de muñecas de Blanco y Negro.

Ha regresado á Madrid D. Francisco Romero Robledo.

El martes se reunirá la Junta magna organizadora de los festejos de coronación al Rey don Alfonso XIII para trazar las líneas generales de dichos festejos.

En la Exposición de ganado se exhibirán buenos ejemplares de caballos.

Se encuentra mejor de su indisposición don Manuel de Llano y Peral.

Telegramas de Hong-Kong aseguran que el vapor inglés «Nanning», anclado en el canal de Si-Kiang, fué tirado por las pasadas por los chinios siendo el capitán herido de bala en el vientre, tres tripulantes muertos y varios heridos.

El representante inglés en Pekín ha reclamado ante el Emperador.

En Hamburgo se ha desencadenado un violentísimo huracán, arrancando infinita de árboles y haciendo volar algunos coches.

La fuerza del viento era tan grande, que los transeúntes, para evitar que el viento les arrastrase, se echaban al suelo boca abajo.

Se tienen noticias de muchos naufragios.

Ha cumplimentado á S. M. la Reina el general Borbón y Castelví, despidiéndose para el extranjero.

Ayer de madrugada falleció en Madrid don Francisco Reiguerá é Ibañeta, tesorero del Congreso y jefe de Negociado de Hacienda.

El Comité francés de Taranton ha acordado conceder su primer premio en un concurso inaugurado para glorificar la ciencia en su concepto más útil á la humanidad, á nuestro insigne compatriota Sr. Ramón y Cajal.

Consiste éste en un abum con la firma de todos los individuos que han tomado parte en este concurso.

Concurso de trajes.

Para el baile que celebrará la Asociación de la Prensa en el Teatro Real, la noche del primero de Febrero, se organiza un concurso de trajes femeninos con arreglo á las siguientes condiciones:

1.º Los trajes ó disfraces serán los característicos de las distintas regiones españolas, como por ejemplo: de las huertanas de Murcia, de las payesas catalanas, de las charras salmantinas, etc., etc.

2.º Los premios que se concederán á los más perfectos, artísticos y genuinos de estos trajes regionales, serán cuatro.

3.º También se establece un premio para el disfraz más original y elegante, sin sujeción a carácter determinado, que se presente en el baile.

4.º Los premios serán concedidos al mérito de los trajes, pudiendo las personas que los vistan conservar el incógnito.

5.º Los cinco premios citados (cuatro para los trajes regionales y uno al más original y artístico), consistirán en valiosos elojos.

6.º Un jurado, nombrado por la Junta directiva de la Asociación de la Prensa, otorgará los premios en la misma noche del baile, entregándolos inmediatamente de acordado el fallo a las máscaras cuyos disfraces los hayan merecido, con arreglo a las condiciones que quedan consignadas.

El concurso de trajes será sólo una de las novedades del baile de máscaras de la Asociación de la Prensa; los números más atractivos del programa se conocerán oportunamente.

Se publican hoy las condiciones del concurso, teniendo en cuenta que las señoras que aspiren a los premios necesitan tiempo para confeccionar sus trajes.

«La Patria de Cervantes.»

Se ha publicado el número 13 de esta importante publicación, que cada día resulta más interesante por la originalidad de sus artículos.

El presente número contiene el siguiente interesante sumario: Cuentos de otros mundos, Una visita a Venus; Hojas del diario del doctor Moreno; En vísperas de la boda; Un millonario del Cabo, La detención del coronel; El señor; Arrepentimiento tardío, y 14 gestas en Madrid.

Subscription por un año, 9 pesetas en Madrid y 10 en provincias; número suelto, 1 peseta Bally-Ballibre & hijos, editores, Madrid, y en todas las librerías.

Los bebedores neoyorquinos

La ley del Estado de Nueva York dispone que se cierren en los domingos los establecimientos de venta de licores, y a pesar de ello son 7,000 ó más, los «salones» y «drinking bars» que siguen teniendo abiertas sus puertas en los citados días. Esto ha motivado que un attorney, mister Jerome, se proponga hacer efectivo el cumplimiento de dicha ley, ó si ello no es posible, modificarla en el sentido que mejor se adapte al modo de ser de los habitantes de Nueva York.

El mencionado attorney calcula que no bajará de 250,000 el número de personas que, en día festivo, frecuentan aquellos establecimientos.

Ultima edición

Telegramas de la tarde

La Bolsa. París 18.

Apertura de la Bolsa de hoy.  
Exterior español: 78,05 y 78,80.

Discusión aplazada.

Londres 18.

Telegrafian a The Times desde Washington en vista de las divergencias surgidas en la correspondiente comisión del Senado, se ha aplazado hasta la legislatura próxima la discusión relativa al Canal istmiano.

Censuras a Chamberlain.

París 18.

Los periódicos austríacos se muestran poco benévolos hacia el Sr. Chamberlain con motivo de su último discurso.

La Nueva prensa libre, cree que este discurso fue más de un agitador que de un político, y no tuvo otro fin que mantener su propia popularidad á la que sacrificó ciegamente los verdaderos intereses del país.

El Vaterland cree que dicho discurso evanescerá un debate que podía juzgarse terminado, y que, provocativo en la forma y débil en el fondo, ha de causar en el extranjero deplorable efecto.

El Wiener Morgen Zeitung hace constar que el Sr. Chamberlain es el prototipo del verdadero inglés; pero que falta saber el juicio que formará la historia de este período en que la Gran Bretaña se encuentra hipnotizada por aquél hombre.

Despedidas de obreros.

París 18.

En virtud de órdenes de las autoridades de Hamburgo han sido despedidos todos los trabajadores extranjeros, italianos especialmente, que tomaban parte en las obras públicas.

Jefes prisioneros.

Londres 18.

Un despacho de Bonny (Africa occidental) da cuenta de que la columna que opera contra los Aros ha capturado á veinte jefes importantes, apoderándose también de un considerable número de fusiles.

Terremotos en Méjico.

Nueva York 18.

Anteanoche se sintieron en Méjico nuevos terremotos, que duraron, según las noticias recibidas, pero no ratificadas aún, 55 segundos.

Enmienda aceptada.

Washington 18.

La comisión de Aduanas del Senado ha aceptado ayer una enmienda á las tarifas de Filipinas mediante la cual se autoriza el tráfico en el archipiélago por buques extranjeros.

Los cautivos españoles.—contes tación del Sultán.

París 18.

The Morning Post publica un despacho de Tanger en el cual se dice que el Sultán de Marruecos ha contestado á la kabilá de Benimarsa que nada puede concederle, en tanto que no entregue, vivos ó muertos, á los cautivos españoles.

INFORMACION DE MARINA

Personal de la Armada.

Se ha concedido el pase á la situación de excedencia al capitán de fragata D. Manuel Antón Iboleón; á la de residencia al teniente de navío D. Carlos del Camino, y dos meses de licencia por enfermo para Santiago al teniente de navío D. José Díaz Zuzo.

Maquinistas excedentes.

Se ha concedido el pase á la situación de excedencia, que comenzarán á disfrutar tan pronto sean relevados en sus actuales destinos, á los primeros y segundos maquinistas de la Armada que tenían solicitada dicha situación y que á continuación se expresan.

Primeros maquinistas: D. José García y Rodríguez, D. Antonio Fuentes Barbudo y D. Victoriano Marcos Pascual.

Segundos maquinistas: D. José García Jiménez, D. Juan González Lubian y D. Tomás Méndez Ros.

Asimismo se ha dispuesto que los primeros y segundos maquinistas que actualmente disfrutan la situación de excedencia voluntaria desde hace más de un año y deseen volver al servicio activo lo soliciten por conducto reglamentario.

Siguen las rectificaciones.

En el ministerio de Marina hemos oído asegurar hoy que el señor duque de Vergara ha dictado una Real orden á la cual no se ha dado todavía publicidad, dejando en suspenso ciertos nombramientos que no hace mucho se hicieron para un Cuerpo auxiliar de la Armada, en el cual solo se ingresa por oposición.

Recompensa.

Se ha concedido la Cruz de primera clase del Mérito naval, con distintivo blanco, al teniente de navío D. Antonio Cal y Díaz, por llevar tres años en el cargo de Profesor de la Escuela naval.

INFORMACION POLITICA

La recaudación en oro.

Lo recaudado por derechos de Aduanas, en artículos de los sujetos al pago en oro, asciende hasta la primera quincena del mes actual á más de 2.400.000 pesetas.

El no haberse obtenido mayor resultado se atribuye á la huelga de cargadores del puerto de Barcelona.

Información comercial.

En los días 20 á 25 del actual, ambos inclusive, de tres á cinco de la tarde, recibirá en el Centro de información comercial del ministerio de Estado el vicecónsul señor Villar á las personas que deseen enterarse de asuntos comerciales de Marruecos.

Los servicios de Hacienda.

El Consejo de Estado ha devuelto despachado hace dos ó tres días el expediente sobre la reorganización de servicios en el ministerio de Hacienda, proponiendo varias modificaciones, tanto en la organización como en la instrucción para llevarla á efecto.

La Infanta doña Cristina.

La enfermedad que venía padeciendo la infanta doña Cristina se ha agravado hoy en términos tales, que se consideraba esta tarde inminente el fallecimiento de Su Alteza.

A última hora se han administrado los sacramentos á la augusta enferma por un capellán de Palacio.

Horrible explosión.

Despachos oficiales recibidos en el ministerio de la Gobernación dan cuenta de una horrosa catástrofe ocurrida ayer en una fábrica del caserío de Vilumara inmediato á Manresa.

La catástrofe se produjo por explosión de una caldera, siendo tan horrosos los efectos de la explosión que todo el edificio en que la fábrica se hallaba instalada ha quedado completamente destruido.

Calculase que el número de desgracias personales excederá de ciento entre muertos y heridos, debido á que al ocurrir la

explosión había un gran número de obreros dedicados á sus faenas.

Las últimas noticias recibidas esta tarde comunican que han sido ya extraídos 16 cadáveres habiendo todavía por explorar una gran parte de la fábrica.

Esta era propiedad del Sr. Jover.

Entre los cadáveres que han podido ser identificados figura el del director de la fábrica que ha sido encontrado á 30 metros del lugar de la explosión.

Los senadores vitalicios.

Ha continuado diciéndose hoy que los nombramientos de los nuevos senadores vitalicios están ya firmados por S. M.; pero en los centros oficiales se asegura que se ignora en absoluto lo que sobre este particular pueda haber.

No sería difícil que los tan asendereados nombramientos aparecieran mañana en la Gaceta.

ECOS TEATRALES

REAL

Habiendo recaído en la dolencia que padece el baritono D. Ramón Blanchart, según certificado facultativo del doctor Uruñala, que obra en poder de la empresa, se ha suspendido la primera representación de «El barbero de Sevilla», anunciada para hoy.

En su lugar se pondrá en escena «Lucía di Lammermoor», obra predilecta de María Barrientos, y aquella en que la genial diva tiene ocasión de someter á más difíciles pruebas sus prodigiosas facultades artísticas.

Las personas que, habiendo adquirido localidades para «El barbero», no estuvieran conformes con el cambio, pueden pasar por el despacho del Real, desde las doce del día á las ocho de la noche, á recoger el importe de aquéllas.

COMICO

El domingo por la tarde se verificará en este teatro una divertidísima función, compuesta de las ya laudadas obras «La feria de Sevilla» y «El cordero penal» (por primera vez en función de tarde), desempeñado por Loreto Prado.

Se despachan billetes en contaduría de tres á seis de la tarde y de nueve á doce de la noche.

SALON CENTRAL

Hoy sábado y mañana domingo se celebrarán grandes bailes de máscaras, desde las nueve de la noche á las seis de la madrugada.

ESLAVA

La zarzuela «El olivar» gusta cada día más y el teatro está completamente lleno todas las noches.

Patricio León, que ha puesto la obra con gran esmero, desempeña su papel admirablemente. La Sinfonía, que hace alarde de su voz, Leonor de Diego con su gitana, Ontiveros, tan discreto como siempre, Ibarrola, Curoney y Agolotti, todos en una palabra, se esfuerzan por conseguir los aplausos.

El maestro Bracamonte dirige la obra con gran maestría, y pocas veces hemos visto más seguridad é inteligencia.

El día del estreno tuvo que salir á escena con los autores de la obra, que por cierto continúan saliendo.

Y para terminar como es de rigor, nuestra enhorabuena á la Empresa, y sobre todo á Patricio, que es el alma del teatro Eslava y un verdadero león para el trabajo.

«El castigo del penaseque...»—La comedia de este título, de Tirso de Molina, refundida por el Sr. Villegas, fué muy aplaudida en el teatro Español, donde se representó con honores de estreno.

Distinguióse la señora Cobeña.

«Obra nueva.»—Dos jóvenes y distinguidos literatos, han terminado un boceto dramático en un acto, titulado «El hogar frío», que en breve presentarán á la Empresa de un teatro de Madrid.

Tenemos muy buenas noticias de esta producción.

CURIOSIDADES

Las «villegiaturas» del Kaiser.

Con frecuencia suelen anunciar los periódicos de Berlín, entre sus noticias relativas á la Corte, que el Emperador ha ido á pasar una temporada en tal ó cual posesión de alguno de los altos dignatarios prusinos ó de determinado individuo perteneciente á la alta aristocracia berlinesa.

Este hecho, poco general en las demás Cortes europeas, tiene su explicación en Alemania. El Kaiser, procediendo de igual modo que su augusto tío el Rey Eduardo VII, ha roto aquella secular etiqueta que impedía al Soberano aceptar la hospitalidad de un individuo, de no ser este Príncipe de la sangre.

Procediendo el Kaiser libremente en esa cuestión, suele dirigirse de vez en cuando á las propiedades de los grandes señores de su Imperio, sobre todo en la época de la caza.

Cuando el Emperador anuncia á su huésped la visita, recomienda invariablemente la mayor sencillez y ausencia de aparato en la recepción.

Facil es comprender que, no obstante la im-

presión de la habitación: pero su hermana la detuvo diciéndole:

—¿Y es este el valor de la que no quiere creer nada de cuanto nos han transmitido nuestros padres sobre los prodigios sobrenaturales? Lo que Norma vá á contarnos tal vez interesa al destino de nuestro padre y de su casa; y si yo puedo escucharlo con la confianza de que Dios y mi inocencia me protegerán contra cualquier influencia funesta que pueda haber aquí, vos Brenda, que no creéis esta influencia, no tenéis ningún motivo para temblar. Acordaos que la inocencia nada teme que temer.

Brenda, que era incapaz de resistir á su inclinación natural por el chiste, le contestó: puede bien ser que no haya ningún peligro; pero como dice el libro viejo de la floresta, si no hay mucho peligro, hay mucho miedo. En fin, yo me quedaré, Miña; pero será, añadiendo bajando la voz, pero será por no dejaros sola con esa mujer tan horrible y espantosa, y porque también tengo miedo de subir una negra escalera, y atravesar un largo corredor para llegar al cuarto de Eufania, pues de otra suerte estaría aquí dentro de cinco minutos.

No llames á nadie, jóvenes irreflexiva, le dijo Norma, pues expones tu vida, y no interrumpas más mi historia, pues yo no podré continuarla en el instante que esta luz encantada se apague.

—Bendito sea Dios, pensó Brenda; casi no le queda aceite, y más valdría darle un soplo; pero no, que entonces Norma se quedaría con nosotros en las tenebras, lo que sería aun peor. Después de esta reflexión se sometió á su destino, y se sentó resuelta á escuchar la historia de Norma, con toda la firmeza que pudiese, pero deci-

rial advertencia, los propietarios de los viejos castillos feudales de Alemania tienen que resolver complicados problemas de etiqueta y cuidar de multitud de detalles de instalación, cuando ocurre el caso.

Durante los quince días que preceden, por lo regular, á la llegada del Kaiser, el personal del castillo no se dá punto de reposo arreglando sus habitaciones, embelleciendo los jardines y alrededores, y llevando á cabo una escurpulsosa, limpieza de la armería, de las cuadras y de las cocheras.

La primera operación que debe efectuarse el dueño del castillo es hacer una lista de las personas llamadas á compartir el honor de ser compañeros de villegiatura del Soberano, operación que exige un tacto especial y un perfecto conocimiento de las costumbres de la Corte.

Una vez extendida la lista es remitida al Kaiser, y éste, si cumplido alguno, borra de la misma aquellos nombres que no le agradan y los reemplaza por otros.

La tra dificultad que se ofrece al maitre de maison es averiguar con la mayor exactitud cuáles son las preferencias culinarias del Soberano, y, sobre todo, los pormenores de sus costumbres, con objeto de que no eche de menos las comendades del hogar.

La habilidad del huésped debe consistir precisamente en tratar al Emperador, en apariencia, como á un simple convidado, y, sin embargo, tener previstos hasta sus menores deseos, tributándole al mismo tiempo todos los honores debidos á su elevada jerarquía.

Verdad es que Guillermo II pone particular empeño en mostrarse durante su villegiatura sencillo en extremo, con objeto de no suscitar dificultades al que tiene el honor de alojarle.

Cuando hizo su última visita al príncipe de Pless, en Diciembre último, le dijo al presentarse en el castillo, mientras le estrechaba familiarmente la mano:

—No olvide usted que me dejó á la puerta el cetro y la corona.

Respecto á estas visitas, cuenta una revista alemana que cierto día, al verificarse el banquete de bienvenida en honor del Kaiser, observó éste que el príncipe de Pless le había cedido la presidencia de la mesa.

—No admito la sustitución—dijo sonriendo—el Monarca.—Voy á coger mi plato y mi cubierto y á colocarme en otro sitio. Por hoy cedo por lo que me puse con tal de hallarme entre dos mujeres bonitas.

Al decir esto el Kaiser señaló un sitio vacante al otro extremo de la mesa, entre la Princesa de Pless y la duquesa de Ratibor.

Una noche, mientras los invitados descansaban de las fatigas de la caza, al lado de la monumental chimenea del castillo, exclamó de improviso el emperador:

Les tengo reservada á ustedes una sorpresa. Y levantándose de su asiento se dirigió á una habitación cercana, de donde volvió á los pocos minutos.

—La sorpresa, amigos míos—dijo—se halla encerrada en esta caja. Como ustedes ven, se trata de un juego de sociedad, ping-pong, que ahora hace furor en Inglaterra, y que no es otra cosa que un pasatiempo análogo al lawn tennis. Hago poco me lo envió mi tío Eduardo, y yo soy un mediano jugador, como van ustedes á ver.

Y uniendo la acción á la palabra, el Emperador formó partida inmediatamente y comenzó á jugar, encantando á sus distinguidos discípulos con el gracioso de sus observaciones y la habilidad de sus jugadas.

Los papeles de Crispi.

La ansiedad de las cancillerías europeas y multitud de grandes políticos podían haberse satisfecho hoy, día señalado para la lectura de los papeles secretos de Crispi, reveladores de detalles sorprendentes y explosivos de muchos sucesos internacionales desarrollados en estos últimos años.

Pero han saltado complicaciones inesperadas y el asunto ha quedado en suspenso.

La vida del célebre estadista italiano propuso que el mejor medio de ejecutar la voluntad del finado sería dar poderes amplios al senador Damiani, albacea testamentario nombrado por Crispi, pero su hijo, la princesa Linguagosa, recurrió á los tribunales invocando sus derechos y los de examinar todos los documentos y papeles y asistir á todas las operaciones.

Su opinión es que todo lo que pueda aprovechar de algo, tanto en sucesos futuros como en cosas pasadas, ó que pueda comprometer ó descubrir á cuantos han intervenido en la marcha política contemporánea, debe ser reducido á cenizas, guardando sólo los documentos privados ó de carácter personal.

El asunto es complicado y la decisión de los tribunales no es tan fácil como parece á simple vista.

Ateniéndose estrictamente á la última voluntad de Crispi el albacea, Mr. Damiani, entiende que ninguna persona, fuera de las designadas en el testamento puede presenciar la apertura de los legajos interesantísimos, y de igual opinión es el notario que los conserva actualmente.

Se susurra también que el célebre protocolo de la Tríplice no se encuentra entre los papeles de Crispi, quizás por haberle sustraído; pero su famoso Diario contiene las conversaciones más importantes sostenidas en dicho tratado con el difunto canciller alemán Mr. Caprivi.

El «Diario» está dividido en dos partes; la primera contiene el historial de los hechos que produjeron la revolución italiana; la segunda, cuarenta años de vida política comprendiendo la célebre guerra de Africa, especialmente en Dahoma.

Figura la historia de la unidad italiana, uno de los grandes audaces de la libertad, Garibaldi, y la pérdida del poder temporal Papa.

En un apéndice se contiene la caída del poder de Crispi y su vida privada, hasta su muerte.

El antiguo presidente del Consejo tenía la costumbre de anotar, día por día, además de los sucesos relacionados con su cargo y persona lo que se decía y hacía de importante y curioso á su alrededor. Usaba un método característico y casero, y de ahí que la divulgación del «Diario» preocupa tanto á muchos personajes, cuya historia no es de las más inodóras é inachables, sin contar al gobierno actual, que no sale tampoco muy bien librado.

Por eso, repetimos, se espera con interés la decisión de los tribunales, ordenando la apertura de los legajos á puerta cerrada y sin ciertos testigos, con objeto de inutilizar los que se crean comprometidos.

Para que en este sentido se dicte la sentencia se hacen trabajos de zapa, de cuyo resultado se duda, sin embargo.

LA BOLSA

Dotización oficial.

FONDOS PÚBLICOS	Día 17	Día 18
4 0/0 PERPETUO INTERIOR		
Fin corriente	72,85	72,85
Idem próximo		
AL CONTADO		
Serie F, de 50.000 ptas. nominales	72,75	72,75
• E, de 25.000 •	72,75	72,75
• D, de 12.500 •	72,80	72,75
• C, de 6.250 •	73,00	73,00
• B, de 3.125 •	73,10	73,05
• A, de 1.562 •	73,10	73,05
• G y H, de 100 y 200 •	73,05	73,00
En diferentes series	73,10	73,05
0 0/0 PERPETUO EXTERIOR		
Fin corriente con numeración		
Idem próximo		
4 0/0 PERPETUO INTERIOR		
Carpas provisionales		
Emisión de 1.º de Octubre de 1900.		
Serie F, de 50.000 ptas. nominales		
• F, de 25.000 •		
• D, de 12.500 •		
• C, de 6.250 •		
• B, de 3.125 •		
• A, de 1.562 •		
• G y H, de 100 y 200 •		
En diferentes series		
0 0/0 PERPETUO EXTERIOR		
Serie F, de 50.000 ptas. nominales	79,80	79,85
• E, de 25.000 •		
• D, de 12.500 •	79,80	
• C, de 6.250 •		
• B, de 3.125 •		
• A, de 1.562 •		
• G y H, de 100 y 200 •		
En diferentes series	79,80	79,85
Partidas de 50.000 ptas. nominales		
• de 100.000 •		
0 0/0 AMORTIZABLE		
Serie E, de 25.000 ptas. nominales		
• D, de 12.500 •		
• C, de 6.250 •		
• B, de 3.125 •		
• A, de 1.562 •		
En diferentes series	81,80	81,85
0 0/0 AMORTIZABLE		
Carpas provisionales		
Serie F, de 50.000 ptas. nominales	94,90	
• E, de 25.000 •	94,90	94,90
• D, de 12.500 •	94,90	94,90
• C, de 6.250 •	95,00	94,90
• B, de 3.125 •	95,05	95,10
• A, de 1.562 •	95,90	95,00
En diferentes series	95,15	95,10
CAMBIOS		
París á la vista	84,95	84,40
Londres á la vista	83,75	83,72

Espectáculos para hoy

REAL.—A las 8 y 12.—54 de abono.—Turno 3.º par.—Lucía di Lammermoor.—El barbero de Sevilla.

ESPAÑOL.—A las 8.—El castigo del penase que...—Día feliz.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Caerse de un nido.—Las vígenas locas.

LARA.—A las 8 y 12.—(Día de moda).—Con arma blanca.—Safo.—Una cana al aire.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 y 12.—La viejecita.—El bateo.—Los timpiacos.—La nube.

APOLO.—A las 8 y 12.—La mar sha de Cádiz.—La verbena de la Paloma.—El primer reserva.—¿Quo vadis?

ESLAVA.—A las 8 y 12.—Los figurines.—Plantas y flores.—Enseñanza libre.—El olivar.

COMICO.—A las 8 y 12.—La feria de Sevilla.—El chico de la portera.—El Código penal.—Chispita ó el barrio de Maravilla.

MARTIN.—A las 8 y 3/4.—Del cielo al manicomio.—Las horcas rojas.

ROMA.—A las 8 y 12.—Monólogos, diálogos, cometas y bailes.—La batalla y Fregolini. Éxito extraordinario de la temporada.

JAPONES.—A las 8 tarde y 9 y 12 noche.—Variadísima sección por artistas extranjeras y españolas.—Estrellas de los principales teatros.—Ocho debut mensuales.

SALON DE ACTUALIDADES (Alcalá, 4).—Gran éxito de los monólogos «Chico y chica» y «El sobre misterioso» por Pilar Obispo.—La hermosa Román.—Las bellísimas bailarinas María Reina, y Julia Esmeralda.—La graciosa copulista española Emilia Santi.—Éxito coosol del Mochoelo.—El diálogo «sangre torera»; por las Lu Lu.—Funciones por tarde y noche.—Omniteatro.—Entrada, 25 céntimos.

TIRO DE PALOMA A VUELO.—(Situado detrás de las tapias del Retiro).—Tiradas públicas domingos y días festivos.—Entrada general, 15 céntimos.

Imprenta del DIARIO DE LA MARINA Libertad, 10.

FOLLETON DEL «DIARIO DE LA MARINA» 71

EL PIRATA

FOR

SIR WALTER SCOTT

asistían á los sacrificios con respeto y con terror. Los lugares á que el tímido paisano no se atrevía á llegar, nada tenían de espantoso para mí; yo me atrevía á penetrar y pasearme en el circo construido por las hechiceras, y yo dormía con tranquilidad sobre el borde de las cavernas encantadas. Pero por mi desgracia yo gustaba de pasearme en las inmediaciones de un reo notable de antigüedad, que los extranjeros miraban con curiosidad y los naturales del país con temor religioso, y que estos llamaban la roca del Enano.

Esta es un enorme fragmento de una roca que se halla en un valle inculto lleno de piedras y de precipicios al pie de la montaña de Ward en la isla de Hof. En el interior de esta roca se hallan dos lechos, que no son obra de ninguna mano mortal, separados uno de otro por un pasadizo estrecho. La entrada está ahora abierta, pero al lado se encuentra la gruesa piedra, que por medio de las mueras, que se ven aún, servía en otra ocasión de puerta á esta habitación extraordinaria que Troll, enano famoso entre los sagas del norte, ha preparado, á lo que di-

cen, para hacer de ella su morada favorita (1). El tímido habitante evita el acercarse á este paraje, porque al salir el sol, cuando está en su mayor altura á medio día, y cuando se sumerge de nuevo en el Océano, se vé el horrible y disforme snano sentado sobre su roca. Yo no temía esta aparición, Miña, porque entonces mi corazón estaba puro como el vuestro, y vuestra mano no es más inocente que lo era entonces la mía.

Al valor y esfuerzo de mi juventud se mezclaba una grande presunción; una sed insaciable por todo lo que no podía obtener, me conducía, como á nuestra primera madre, al deseo de aumentar mis conocimientos, aun por medios no permitidos. Yo ardía en deseos de poseer el mismo poder que las volupias y las profetisas de nuestra antigua raza; de mandar como ellas á los elementos; y de hacer salir de sus sepulcros la

(1) El doctor Wallace da los porm

